

## Presentación

Con este número se inicia el volumen 28. Su contenido representa un homenaje en vida a un universitario ejemplar, el Maestro e Investigador Emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México: Ricardo Torres Gaitán.

La sección **Opiniones y Comentarios** se refiere a los dos primeros años de gobierno de Ernesto Zedillo. *José Luis Calva* revisa de manera crítica la política económica del régimen, poniendo especial énfasis en los resultados económicos de 1996; además señala los obstáculos de corto plazo que considera se presentarán durante 1997 y cómo superarlos. *Macario Schettino* al analizar cuatro aspectos significativos: producción dependiente, vulnerabilidad financiera, finanzas públicas, empleo y salarios, sostiene que la recuperación económica aún está lejana. *John Saxe-Fernández* advierte acerca de los riesgos inherentes a la militarización en el país, en el marco de la estrategia geopolítica estadounidense y la desnacionalización de importantes empresas y recursos de la nación.

En la sección de **Ensayos y Artículos** se publican por primera vez en *Problemas del Desarrollo* los trabajos que obtuvieron el Premio "Maestro Ricardo Torres Gaitán", versión 1996, creado por el Instituto de Investigaciones Económicas para estimular la investigación y colaboración a la revista de los estudiosos del interior de la República Mexicana.

*Constantino Pérez Morales*, en su artículo "Recursos fiscales y el gobierno municipal. Un estudio de caso", ganador del primer lugar, considera la realidad oaxaqueña y propone dos posibilidades para incrementar los recursos fiscales a los municipios, tanto a través de la difusión de facilidades fiscales como mediante el otorgamiento de estímulos fiscales federales, con prioridad en las regiones pobres. *Miguel Kolteniuk Figueroa*, en su análisis sobre "La economía del atún. Una aproximación a la productividad de la flota atunera mexicana", ganador del segundo lugar, analiza las contradicciones entre el desarrollo en alta mar y el de la infraestructura de apoyo en tierra, sugiriendo su inclusión en la política económica, considerando la productividad de la flota pesquera. *Lauro Ángel Trujillo Anaya*, en su trabajo "la organización del trabajo en la industria del centro de Veracruz", acreedor al tercer lugar, plantea las limitaciones de la reorganización del trabajo, a pesar de los avances de la reestructura-

ción productiva en la industria lograda en esta parte del país. *Herón García Martínez* presenta una reflexión teórica sustentada en el análisis económico del derecho titulada “la inversión extranjera en México (1989—1996)”, cuarto lugar del premio, acotando cómo dicho análisis permite evaluar los costos de una política económica ineficiente; así mismo, discute la eficiencia de la legislación en materia de inversiones extranjeras. *Mario Rodarte*, cuyo artículo “Solidaridad intrafamiliar: una estimación de la función de la oferta de trabajo de los jefes de familia y de sus cónyuges”, merecedor del quinto lugar, expone un modelo cuantitativo para analizar la influencia de la oferta de trabajo en la decisión de los cónyuges para participar o no en el mercado laboral.

La sección **Homenajes** está dedicada al Maestro Ricardo Torres Gaitán. En ella incluimos dos textos expuestos durante la presentación del libro *El Pensamiento Económico de Ricardo Torres Gaitán* compilado por *Emilio Romero Polanco*, el 26 de noviembre de 1996; en el primero, *Guillermo Ramírez Hernández* hace un recuento de la vida e importante obra de Torres Gaitán a partir de los materiales compilados en dicho libro. *Jorge de la Vega Domínguez* presenta un conjunto de remembranzas de “Un hombre que siembra y que construye”, resaltando el nacionalismo del maestro Torres, del cual surge la convicción de que los problemas del país tienen solución.

La sección de **Testimonios** se compone de dos textos. El primero leído durante la presentación del libro *Temas de un momento crítico* (el 22 de enero de 1997) del doctor Ángel Bassols Batalla. El Dr. Bassols autor de ese libro, presenta un escrito relativo a su reciente estancia posdoctoral en la República Popular China; considera que este tipo de actividad académica es fundamental para el conocimiento de la realidad de otras naciones. Por su parte, *Guillermo Ramírez Hernández* reconoce los aportes que este geógrafo destacado ha hecho a la Economía Política.

Salvador Rodríguez y Rodríguez  
DIRECTOR DE LA REVISTA *PROBLEMAS DEL DESARROLLO*.